

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mabon, Lunes 8 de Mayo de 1893.

Año XXII. Núm. 5.995.

## Chicago

Chicago es la verdadera ciudad americana. No es cosmopolita, como New-York, ni de origen colonial, como Filadelfia y Boston; pero es la ciudad tipo, el modelo de una multitud de aglomeraciones nuevas, de 50.000 habitantes de origen ignorado, el patron sobre el cual serán hechos los grandes centros industriales y comerciales que poblarán los Estados-Unidos en el próximo siglo.

Ha sido elegido, con razon, como el mejor punto para la Exposicion universal que va á celebrarse, y que será la mayor curiosidad para el extranjero y la más solemne World's faire.

Es sabido con qué rapidez vertiginosa se ha engrandecido Chicago. Las cifras podrían espantar á la infancia y aún á los hombres de edad madura.

Hace cincuenta años Chicago no existía.

En 1850 tenía 60.000 habitantes, y en 1870 3.000.000.

La ciudad se ha desarrollado con demasiada rapidez, y sus proporciones son, por lo tanto, desiguales; los monumentos públicos muy pequeños; eran las calles muy estrechas y las plazas muy raras.

El 8 de Octubre de 1881 ocurrió un incendio que en cinco días destruyó más de 1.700 casas, el mayor incendio del mundo, como dicen con cierto comico orgullo los habitantes de Chicago.

Este desastre fué una gran fortuna para la ciudad, que se levantó grande y solida; las construcciones de madera fueron reemplazados por gigantescos edificios montados en hierro, con doce, quince y diez y ocho pisos, y la prosperidad marchó tan viva como no podían ni aún soñarlos los más atrevidos especuladores americanos.

Hoy Chicago es una ciudad magnífica, encerrando un millon trescientos mil habitantes, ocupando una superficie de 27 kilómetros de longitud por 8 de latitud, donde hay 29 Compañías de caminos de hierro, 100 Bancos, 300 iglesias, los teatros más enormes y los más sorprendentes hoteles.

El metro cuadrado de terreno en el barrio de los negocios se vende al precio corriente de 12 mil francos.

Una calle tiene 27 metros de anchura y cada año aumenta la poblacion en 100 000 habitantes.

Chicago la más alta expresion del genio americano, las empresas más extraordinarias parecen allí sencillas y fáciles, se me ha enseñado una casa que tiene cuarenta y siete metros de longitud y cincuenta de latitud, cuyos diez y siete pisos han sido levantados en pleno invierno á razon de tres días por piso, y en esta monumental Babel los «tour de force» de este genero no causan impresion ninguna, por lo mismo que son muy frecuentes.

He querido saber porque esta ciudad nueva habia tomado un desarrollo más rápido que las demás, y se me ha respondido que su situacion era excepcional, casi en el centro de los Estados-Unidos, á la orilla del lago Michigán, que el país es exageradamente fértil y que las comarcas que le rodean no están explotadas.

Todo esto ha contribuido evidentemente para producir este resultado maravilloso, pero hay otra razon que me parece debe tenerse en cuenta.

La poblacion se ha precipitado sobre Chicago como los especuladores de la Bolsa sobre el valor que sube. Todos los capitales sin empleo, todas las actividades que no trabajan á gusto en otras partes han venido á Chicago, que se ha beneficiado del oro y del crédito producidos por las demás ciudades de la Confederacion. La actividad debe ser contagiosa, porque el americano de Chicago parece todavía más absorbido en sus negocios, más ambicioso, más activo que el de las demás ciudades de la Union.

En Nueva York, «business» es la gran palabra. En Chicago es el dios, la razon primera y el objeto de todo acto y de todo pensamiento. Y como consecuencia, la industria y los negocios toman proporciones fabulosas.

Solo una fotografia instantánea puede dar idea exacta de una ciudad que se transforma cada dia; me contentaré con dar una idea exacta de las curiosidades de Chicago.

«Board of trade», la Bolsa donde se hacen las grandes especulaciones; los mataderos, donde son inmolados y puestos en cajas más de dos millones de bueyes y cuatro millones de cerdos; el Auditorium, un edificio de proporciones inverosímiles, mitad hotel, mitad teatro.

Pero mas que los edificios me parece interesante el estado social de esta inmensa poblacion nueva.

La magistratura y la Administracion no son perfectas ni mucho menos, ni están puestas en las manos más dignas.

La prosperidad ha atraído un elemento extranjero, desmoralizado por teorías extremas y peligrosas para la sociedad; pero la ciudad es todavía bastante joven, bastante bella, bastante fuerte para no sufrir estos excesos é imperfecciones.

Chicago es un campo de batalla donde el que triunfa recibe los aplausos de la multitud. «Business is business»—los negocios son los negocios—«go ahead»—es preciso ir adelante—son máximas que Chicago pudiera inscribir sobre el escudo de la ciudad.

En este medio social donde todos los habitantes tienen igual origen, sin nombre, sin tradicion, el más rico es el más respetado, sin que exista ninguna clase social. El banquero no trata con el conductor del tranvía, ni el industrial con

el obrero de portal, pero la poblacion se divide en grupos diferentes y no en clase superior é inferior, y la especulacion es tan general que el hombre pobre no es desdafiado. Se le considera como un jugador poco afortunado. Este estado democrático é igualitario—el sistema ideal desde el punto de vista moderno—es muy ventajoso para el pueblo. En Chicago no hay mas clases que las que el talento forma.

En el grupo que constituye la sociedad elegante de Chicago, la cuestion monetaria es un poco absorbente y tiene consecuencias desagradables. Para el casamiento, por ejemplo. Muchas jóvenes se casan muy tarde, no pudiendo decidirse á cambiar su existencia dorada por la mediocre que le ofrece el elegido de su corazon; otras aceptan maridos viejos. El divorcio, que es muy fácil en Chicago, se hace por fútiles pretextos.

Las fortunas tienden á reconcentrarse en pocas manos, y aunque esto es peligroso, los norte-americanos, los de Chicago sobre todo, no piensan en el porvenir. Para ellos el porvenir es la liquidacion fin de mes.—G. Sauvin.

Chicago 17 Abril 1893.

## Nueva York 13 de abril

### Ciclones en el Oeste

Gran destruccion ha causado en los varios Estados del Oeste el paso de tempestades generalmente de carácter ciclónico que ayer y anteayer se dejaron sentir en aquellas comarcas. Michigan y Missouri, Missisipi y Nebraska, Illinois y Ohio presentan hoy acá y acullá en forma de restos y escombros, las señales evidentes de la visita de las tormentas.

En el primero de los Estados de referencia fué destruida una gran parte de la poblacion de Ipsilanti, siendo demolidas total ó parcialmente de doce á quince manzanas de casas de negocios, sufriendo de lleno los efectos de un ciclón la casa de correos, el teatro principal, la estacion telefónica, una fábrica de cajas y varios hoteles. Por fortuna no hay noticias de desgracias personales.

En Steelville, Missouri, y sus inmediaciones, el temporal derrumbó varias casas, y se sabe que han perecido por lo menos siete personas.

Robinsonville, Missisipi, ha desaparecido del mapa, por el viento y por un incendio general. Varios blancos y negros perdieron la vida.

En Kansas fueron barridas por la tempestad varias aldeas, con pérdidas de vidas; en la parte occidental de Missouri un ciclón dejó un largo rastro de destruccion y de muerte; en Akron, Iowa, poblacion de 800 almas, fueron alzadas en vilo las casas, arrancado de sus estribos un puente de hierro, volaron vagones cargados de mercaderías

y no quedó chimenea para contar. Casi no hay edificio en aquella poblacion que no sufriera daños considerables.

Como si esto no fuera bastante, á los temporales hubo que agregar en Indiana la destruccion causada por el desbordamiento de las aguas; los sustos que en Ohio produjo un fuerte temblor de tierra; la sumersion de Centralia, Illinois, por una manga de agua y finalmente—hablen ustedes de primavera—un terrible temporal de nieve en la Dakota del Norte!

### Devorador incendio

Poco despues de las seis de la tarde de ayer se declaró un voraz incendio en los grandes depósitos de madera de construccion de los señores E. H. Ogden y C.<sup>ª</sup>, que se estienden desde la calle 22.<sup>ª</sup> al Oeste hasta cerca de la calle 21.<sup>ª</sup> en la Avenida 13.<sup>ª</sup>, propagándose las llamas con espantosa rapidez.

Cuatro alarmas sucesivas se dieron, y en menos de una hora se reunieron en el local de la catástrofe diez y nueve bombas y todos los elementos de que se puede disponer de los que, como es sabido, no carece esta ciudad, para combatir el voraz elemento.

A pesar de ello y de los esfuerzos hechos por todos, cerca de siete millones de piés cuadrados de madera fueron pasto de las llamas, y los daños por ellas ocasionados se calculan en unos 130.000 duros, estando gran parte de ellos asegurados.

La perspectiva que ofrecía aquella vasta estension incendiada que durante dos horas iluminó el horizonte, era magnífica al par que aterradora. Esto explica perfectamente que acudiese al lugar de la catastrofe un gentío inmenso.

El comisionado de policia M. McClave dice que cree que el incendio haya sido ocasionado por falta de cuidado en los depósitos de Ogden y C.<sup>ª</sup>, donde empezó el fuego.

### Mas oro para Europa

Anúnciase que el sábado próximo se hará á Europa otra remesa del amarillo metal que ascenderá á 2.000.000 de duros. Nada tiene de extraño, en vista de lo que aconteció la semana anterior que algun telegrama del viejo continente haga que esta suma sea aun mayor, y haya que agregarle algun millonaje mas.

### La nao «Santa Maria»

Por los periódicos de Puerto Rico vemos que se ha cumplido en la capital y su puerto el programa de los festejos que ya conocen nuestros lectores, á la llegada de la hermosa nao fiel remedó de la de Colon. Hubo que aplazar algunos de los actos con motivo de la solemidad del dia en que llegó la nao.

Entró ésta en puerto con las velas rizadas, ostentando, en la popa, el pen-

don de Castilla; en el tope de mesana, las armas de Aragon y Castilla, unidas; en el tope mayor, el estandarte de Castilla; en el tope del trinquete, la bandera del descubridor, concedida á Colon por los Reyes de Castilla; en el castillo de popa, infinidad de banderolas, entre ellas una grande de Santiago, y en todo el buque multitud de escudos de Castilla, Aragon y Sicilia. En cada una de las velas lleva pintada una cruz.

Segun noticias de los propios colegas de la Pequeña Antilla, la «Santa María», que salió de Tenerife el 22 de febrero, experimentó el 13 de marzo fuerte brisa del Nordeste, con gruesa mar, que la hacia balancear sobre las olas de un modo amenazador, inundando el agua su cubierta. Pero no fué éste el mayor peligro que experimentó el buque y puso á prueba el valor de sus tripulantes y la pericia de su jefe, sino un fuerte temporal que experimentó los dias 21 á 23 del pasado marzo y del que escapó milagrosamente.

## Noticias varias

La infanta doña Eulalia perdió en el teatro de Las Palmas (Canarias) varias perlas del magnífico collar que llevaba.

Sólo se ha recuperado alguna.

—A consecuencia de las luchas políticas existentes en Ciudad-Real, se ha intentado cometer un asesinato en la persona del alcalde de Almagro, amigo del Sr. Prieto.

Los alcaldes interinos se niegan á dar posesion á los concejales.

—La compañía Trasatlántica envia á la Exposicion de Chicago una reproduccion en miniatura del dique de Matagorda, propiedad de dicha empresa; resulta una obra de gran mérito artístico y ha sido delicadamente ejecutada por un operario de la compañía.

—Se ha celebrado en la Audiencia de Málaga un juicio curioso. Tratábase de una mujer vecina de Nerja, que impulsada por los celos, hizo estallar un cartucho de dinamita en la casa de una amiga suya, por sospechar que ésta tenia relaciones ilícitas con su marido.

—Dicen de Valladolid que fué tan espantosa la tormenta que descargó en aquellas cercanías sobre las tres de la tarde del 20 y abundante en truenos y relámpagos como pocas veces se ha visto, causando grandes daños en la ribera del Pisuerga, y arrancando el viento, de la finca denominada del Abrojo, propiedad de D. Luis Altola-guirre, árboles corpulentos, infinidad de frutales, casitas de recreo y barandas de los estanques.

—En el «Shamrock», vapor-correo de Cochinchina y del Tonkin, que ha llegado á Tolon, van cinco prisioneros acusados de haber asesinado al capitán, al sobrecargo, á dos marineros y á un pasajero del «Ninroakiki», que pertenece al principal Hinol-Pomaré, en su viaje de Papeete á las islas Carolinas.

Estos prisioneros, muy peligrosos por más de un concepto, serán conducidos con grandes precauciones á Brest, donde ha de juzgárseles por estos crímenes, que tienen muchos puntos de contacto con los del «Fœderis-Arca», célebre entre las grandes causas marítimas.

—Durante varios dias se ha observado desde Elizondo (Navarra, una ó dos luces intensas que se apagan con intermitencia regular y constante. El espectáculo tenia lugar en el alto llamado de Ruzas, situado á 1.300 metros de altura.

Varios curiosos hicieron una expedicion, observando grietas alrededor de los peñascales y que vibraba en la cumbre el suelo en alguna extension al saltar, produciendo un ruido sordo, como si estuviera hueco el interior, donde es fácil haya algun volcán próximo á estallar.

—En el pueblo de Herencia ha matado á la hija de su marido, una madrestra.

Esta fiera vivía en una casa de labor ó quintería llamada de la Calleja, en compañía de su marido, de oficio gañan, y cuando éste se marchó con su yunta á arar, sacó á la niña, que contaba nueve años de edad, y apretándola con las manos la garganta la estranguló.

No contenta con esto, la ató con unas cuerdas, y poniéndole una gran piedra en la cabeza la arrojó á un pozo.

Cuando se apoderó de ella la justicia, confesó su delito.

—Parece que el último triunfo velocipedico traerá consecuencias.

Dos jóvenes ciclistas se proponen batir un record mónstruo, apostándose sus respectivas máquinas.

La novedad del caso consistirá en que al vencedor le será ofrecido un «banquete montado» por sus compañeros de pedal.

—En el término de Llerena se ha presentado la plaga de langosta en proporciones tales, que se teme la pérdida total de la cosecha.

—El Ateneo Mercantil de Valencia ha repartido 7.695'75 pesetas á los náfragos de la barca «San Manuel».

—El dia 1.º de Junio próximo se abrirá al público la línea férrea de Canfranc á Jaca.

—Ha causado alguna sensacion en Berlin la salida de la Compañía de Jesús de uno de sus más entusiastas miembros, el conde Paul de Hœnsbrech. Se ha dicho por un diario liberal que el conde Paul motivaba esta grave resolucion en que la Orden de los jesuitas era antinacional y antidemocrática.

El hermano del ex-jesuita, diputado en el Reichstag, habia desmentido esta idea, aunque confirmando la salida; pero el mismo conde Paul ha venido á dar la razon al diario liberal al hacer la siguiente manifestacion en la revista «Les Annales Prussiennes»:

«El jesuitismo oprime y hasta cierto punto anula, la independencia y el carácter de individualidad de la persona; el jesuitismo suprime, y hasta cierto punto anula el sentimiento nacional y el patriotismo legítimo.»

«La Germania», agencia del Centro Católico, da al conde Paul el dictado de hombre funesto, y toda la aristocracia rheniana se halla anonadada.

—El señor duque de Granada de Ega ha presentado en la Exposicion Histórico-Europea tres documentos de importancia, que consisten en la informacion de nobleza de San Francisco Javier, el diploma del grado de doctor en leyes conferido al padre del santo en Bolonia y la institucion del mayorazgo

de Loyola. Dos bastones usados, uno por San Ignacio y otro por San Francisco Javier, acompañan estos importantes documentos.

—En el Ferrol, y en el baluarte de Alfonso XII, un soldado de Artillería pidió á un quinto del último reemplazo, que se hallaba fumando, fuego para encender el cigarro.

Como el quinto no quisiera dárselo, cogió el primero una tercerola y apuntó á éste por broma, pero la fatalidad hizo que el arma estuviese cargada y que se disparase en aquel mismo instante. La bala penetró en el pecho del quinto por la parte lateral superior izquierda, y atravesándole de parte á parte, le produjo la muerte instantáneamente.

—En la villa de Malleu, provincia de Zaragoza, ha dado á luz una joven casada, de veintinueve años, tres vástagos de un parto; dos varones y una hembra perfectamente viables.

Esta fecunda mujer se llama María del Busto, y á sus hijos se les ha bautizado con los nombres de Jesús, José y María.

—La emperatriz Eugenia abandonó su residencia de Cabo Martín, dirigiéndose á Monte-Carlo, donde pasará unos dias con la duquesa de Monchy. Despues regresará á Farborough.

—En Cádiz han sido detenidos por la Guardia civil 55 individuos sospechosos é indocumentados, los cuales serán conducidos hasta el limite de la provincia.

—En el Ferrol se ha descubierto que un propietario, cuyas fiscoas valen 12 mil duros, pagaba 22 reales de contribucion al año.

—En el pueblo de Ureña, provincia de Segovia, el dia 26 del finido abril descargó una horrorosa tormenta, desprendiéndose una chispa eléctrica que incendió dos casas, reduciéndolas á cenizas. No hubo desgracias personales que lamentar.

## Gacetilla

Desde las primeras horas de la tarde de ayer notábase alguna afluencia de curiosos en los andenes del puerto, llevados por el deseo de presenciar la llegada del vapor «Menarquín», pero apenas se divulgó por la ciudad que habia sido divisado por la atalaya de Benissermenya, acudió á los muelles numerosísima concurrencia como tambien á los miradores y pretilos que dominan el puerto.

A las cinco el nuevo vapor revolvió el ángulo saliente denominado la Punta, dejando ver su gallarda escafa entre las plácemes de la multitud que saludaba su llegada y le dedicaba unánimes elogios. Iba empavesado de popa á proa, siguiéndole varias embarcaciones menores, y entre ellas una con la música de Villacárlos que amenizaba la llegada del buque, á cuyo bordo subió luego donde tocó varias piezas.

En breve espacio de tiempo quedó el «Menarquín» amarrado en su fondeadero frente la Aduana, y apenas fué admitido á libre plática se vió invadido por gran número de curiosos que acudieron impelidos por el afan de visitar los espaciosos compartimentos del magnífico buque.

Por la noche dióse á bordo una es-

pléndida comida para los Sres. Accionistas y tripulantes, siendo invitadas las Autoridades y Jefes de las dependencias del Estado.

Durante el convite, que se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada, una orquesta tocó escogidas composiciones que merecieron los plácemes de los concurrentes siendo después obsequiados los músicos con ricos y abundantes manjares y esquisitos licores.

Seguramente la fecha de ayer será de grato recuerdo para esta poblacion, no solo por lo agradable que resultó la fiesta en general, favorecida por un dia espléndido, sino tambien por implicar un mayor desenvolvimiento de nuestro comercio.

Ayer á las seis de la tarde fué conducido á su última morada el cadáver del Teniente del 8.º Batallon de Artillería, D. Fernando de Castro y Arzeun, natural de Biarritz, fallecido la noche anterior á la temprana edad de veinte y dos años, víctima de corta y aguda enfermedad.

Precedían al féretro las cruces de las tres parroquias de esta Ciudad y el Rdo. Clero de la misma, presidido por el Sr. Capellan del Cuerpo á que pertenecía el finado, siendo llevado por artilleros el hermoso ataúd, sobre el que iban colocados el ros y florete, y una preciosa corona regalo de sus amigos y compañeros de armas.

Sostenían las cintas el capitán de Artillería Sr. Ferrer, los Tenientes de Fragata Sr. Roca, de Ingenieros Sr. Femenias, de Infantería Sr. Soriano, de la Guardia Civil Sr. Cuevas y de Administracion Militar Sr. de Haro, y á entrambos lados clases é individuos del Cuerpo con blandones.

Formaban el duelo el Excmo. Sr. Muñoz Fargas General Gobernador de esta Plaza, los Coroneles de Artillería Sr. Cabanyes, de Infantería Sr. Batañero y de Ingenieros Sr. Taix, el Comandante de Marina Sr. Barreto y el de Artillería Sr. Feliu, acompañados de los demás Jefes y Oficiales de la Guarnicion, algunos Sres. Sacerdotes con hábito talar y varios particulares.

Al llegar al Cementerio, la Rda. Comunidad de Presbíteros cantó los responsos de rúbrica y la seccion de Artilleros que iba de piquete, con la música del Regimiento de Baza, hizo la descarga de ordenanza.

¡Que Dios haya acogido en su seno el alma del malogrado joven Sr. Castro!

En la sesion pública celebrada en el dia de ayer por la Junta municipal del Censo electoral, fueron proclamados los Sres. Interventores para las mesas en las elecciones municipales anunciadas para el domingo próximo.

Ayer llegaron á esta ciudad los señores Gobernador civil de la provincia, D. Victoriano Guzman, y Delegado de Hacienda, D. José Rodriguez Gonzalez, á quienes damos nuestra bienvenida.

En la subasta verificada esta mañana ante el Ayuntamiento de Villacarlos para el arriendo del impuesto de consumos para durante el año económico de 1893-94, se han presentado varios postores, habiéndose adjudicado á Don Juan Panedas y Mezquida por la can-

idad de 26. 700 pesetas, y siendo el tipo de subasta 18.233'59 céntimos ha obtenido el Municipio un beneficio de 8.466 pesetas 41 céntimos.

Terminada la revista de inspeccion á la fuerza de la Guardia Civil de esta Isla, en el vapor-correo de ayer salió para Palma el Teniente-Coronel del Cuerpo D. Saturnino Gimenez.

Esta mañana han pasado á cumplimentar á los Sres. Gobernador civil y Delegado de Hacienda, Comisiones de los Ayuntamientos de esta ciudad, Ciudadela, Alayor y Villa-Cárlos; los Reverendos Sres. Curas-Párrocos; empleados civiles, y varios particulares.

Las subastas verificadas esta mañana para el suministro de leña, carne y pan para el consumo de los establecimientos de Beneficencia, han sido adjudicadas la de carne al único postor D. Pedro Mercadal y Timoner por doce céntimos de peseta menos en kilogramo del precio corriente en plaza: la de pan á los Sres. Mercadal y Pons Nin por cuarenta y cinco milésimas menos en kilogramo del precio corriente en plaza: y la de leña ha sido declarada desierta por no haberse presentado postores.

En la mañana de ayer se derrumbó un trozo de rampa de la cuesta que desde la miranda da á la plaza de la Abundancia, atribuyéndose el hecho á algun mal intencionado.

Convendría que al reponerse este desperfecto, se cuidase tambien de limpiar el abrevadero inmediato á dicha cuesta, que desde algun tiempo se halla convertido en depósito de inmundicia.

La misa del Regimiento de Baza que se celebraba todos los domingos y dias festivos á las doce en la parroquia de San Francisco, se celebrará en lo sucesivo á las nueve, habiendo empezado ayer.

Sobre las doce y media de la tarde el Sr. Gobernador civil y Sr. Delegado de Hacienda han devuelto la visita al Ayuntamiento en las Casas Consistoriales.

Ha sido nombrado capitán de los vapores-correos de esta Isla D. Tito Ginnart.

El Sr. Gobernador saldrá mañana á las 6 para Ciudadela estando de regreso al anocheecer.

Leemos en «La Almudaina» del sábado:

«El vapor «Menorquín» antes «Palma», ha sido objeto de una hermosa transformacion, pues no solo ha sido recolorido y pintado de nuevo, sino que ha sufrido algunas modificaciones en sus aparatos y dependencias y tambien en su arboladura, de modo que está desconocido á puro bonito.

Es cosa decidida que los mahoneses tienen no solo buen gusto sino hasta frescos en el adorno y bien parecer de sus embarcaciones.»

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon»:

PARA ALCUDIA

D. Gregorio Sanchez; Saturnino Ji-

menez; un Guardia civil; Luis Ferrer; Margarita Bauzá; Francisca Cervera; Antonio Salom; Antonio Llambias; José Barberá; Bartolomé Mir; Juan Busquets; Juan Busquets; José Cascante, y Juan Codina.—Total, 14.

PARA BARCELONA

D. Francisco Andreu; Lorenzo Villalonga; Ignacio Axó; Ricardo Pardell; Juan Maruti; Antonia Franco; Pedro Fiol; Antonio Catchot; Pedro Bernard; Ignacio Oliver; José Llusá; Nicolás Gimier; María Alzina; José Reinau; Pedro Solá; Antonio Candela; Mr. Dumas; José Torres; José Roca; Gerónimo Cabrisas; Hipólito Ferrer, y un individuo de tropa.—Total, 22.

Relacion de los pasajeros que condujo el vapor «Menorquín», fondeado ayer tarde, procedente de Palma:

D. Francisco Oliveras, José Gassol, Jaime Fuster, Pedro Landino, Jaime Más Juan, Jaime Mercadal Solá, Antonio Clar y un criado, Gabriel Nadal, Miguel Nadal, Antonio Cervera, Magin Melgar, Nicolás Piña, Antonio Masi, Gerónimo Garcia, Sebastian Salas, Rafael Gornés Mercadal.

MODAS

En el casamiento de una aristocrática dama francesa que se celebró en Paris dias pasados, se lucieron muchos y vistosos trajes que han sido objeto de minuciosas descripciones. Me limitaré á señalar algunas de estas toillettes que, á mi juicio, ofrecen novedad y elegancia.

El traje de la novia era de crespón de la China, blanco, combinado con encaje de Inglaterra. Falda forma campana de crespón de la China, guarnecida con tres guirnalda de capullos de flores de azahar, que sirven de cabeza á otros tantos volantitos de crespón de la China. Cuerpo corto, ajustado con un cinturón Imperio, cerrado en el costado izquierdo con una hebilla de plata labrada, cuyos contornos aparecen acentuados por capullos de flores de azahar. Este cuerpo se adorna con un fichú María Antonieta, encaje punto de Inglaterra. Del pico del fichú, que corresponde á la espalda, parte un pliegue Watteau del mismo encaje, que se prolonga en larga cola cuadrada. Mangas abullonadas. Velo de gasa de seda, prendido con una diadema de flores de azahar.

Traje de la madrina. Era este traje de tul negro, perlado de azabache sobre transparente de seda tornasolada verde mirto. Túnica Imperio montada en un canesú de pasamanería de azabache y ajustado con un cinturón corselete, haciendo juego con el canesú. El bajo de la falda luce en calidad de adorno un ancho volante de tul, cosido con un galon perlado. Sobre el cuerpo se coloca una chaquetilla de faya negra, ligeramente bordada de oro, y semejante á ésta es una larga cola sobrepuesta que completa la falda. Mangas drapeadas de faya y tul perlado.

La madre de la novia vestia un traje de faya, color pensamiento. Falda campana, adornada con siete biesses de raso negro, de anchos graduados. Cuerpo-chaqueta de faya con delanteros sueltos sobre un chalequito de raso negro, abierto en forma puntiaguda sobre una corbete chorrero de encaje Valenciennes. Los contornos de la chaqueta aparecen acentuados por «marabons» de seda negra. Nangas huecas de faya pensamiento, ajustadas por dos brazaletes de raso negro.

La hermana de la novia lucia un traje de crespón gris de lino. La falda estaba adornada con cinco volantes de surah azul pálido, espaciados desde el borde hasta la altura de media falda. Cuerpo fruncido, ajustado con una ancha banda de surah azul pálido, anudada sobre el costado, formando un lazo japonés. La parte superior de éste

aparece velada por una berta de surah azul pálido, cosida por un escarolado de cinta de seda gris de lino. Mangas huecas.—Ernestina.

Paris 24 de Abril de 1893.

### Noticias marítimas

La Compañía inglesa Cunard ha puesto al servicio del público en la travesía de Inglaterra á los Estados- Unidos un magnífico vapor-correo titulado «Campania», dotado de una potente máquina que le imprime un andar de 23 nudos por hora. Dentro de tres meses la Compañía White Star Line pondrá á disposicion del comercio un trasatlántico de nombre «Gigantic» que en condiciones normales alcanzará una marcha de 27 nudos por hora, rapidez enorme que logran pocos barcos, aún tratándose de las mejores marinas del mundo. El «Gigantic» tiene nueve metros mas de eslora y tres menos de manga que el famoso «Great Eastern» con la diferencia de que el motor de este último era de ocho mil caballos y las máquinas del «Gigantic» desarrollarán 45.000 caballos de fuerza permitiéndole salvar la distancia que separa Queenstown de Nueva-York en cuatro dias y pocas horas.

### Ultimas cotizaciones

#### Banco de Mahon

Barcelona 6.—4 t

4 por ciento Interior.	71'40
4 por ciento Exterior.	77'15
4 por ciento Amortizable.	79'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	107'12
Id. id. id. 1890	97'25
Banco Hispano-Colonial.	86'70
Ferro-carril de Francia	26'85
Ferro-carril del Norte	40'12
Id. de Orense.	10'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	56'75
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	33'47
Id. de Almansa.	63'12
Obligaciones C. Transatlántica.	00'00

#### Empeños del Casino Mercantil

Interior.	20 rs. vn. paga alcata.
Exterior.	

#### Cambio Mahonés

##### Valores locales

Industrial Mahonesa	23'50
Sociedad Mahonesa de Vapores	
Banco de Mahon	30
La Eléctrica Mahonesa.	105
La Menorquina, Compañía de Navegacion	
Sociedad General de Alumbrado	66
Banco de Ciudadela	34
Crédito Industrial Mercantil.	13

Barcelona 8.—9'5 m

4 por 100 Interior.	71'55
4 por 100 Exterior.	77'17
4 por 100 Amortizable.	78'15
Cubas 86	107'00
Cubas 90.	97'00
Coloniales.	43'30
Ferro-carril Norte.	40'00

Madrid 8.—12'20 madrug.

4 por 100 Interior.	71'30
Paris 4 por 100 Exterior.	66'43
Renta francesa 3 por 100.	00'00
Londres 4 por 100 Exterior.	00'00

#### Oficial

Madrid 6.

4 por ciento Interior.	71'35
4 por ciento Exterior.	77'15
4 por ciento Amortizable.	79'40
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'25
Acciones Banco de España	371'00
Paris á la vista.	15'00
Londres á la vista.	00'00

### Calendario

Salte el sol 4 h. 52. Pónese 7 h. 1.

8

1848.—Muere el malogrado pintor gaditano Utrera.

La Aparicion de S. Miguel Arcángel. *Santo de mañana.*—S. Gregorio Nacianceno obispo y doctor.

\*\*\*

Visita á la Corte de Maria.—Mañana á Ntra. Sra. de la Soledad en S. Francisco.

### Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	8 a
Baróm. á 0°, en mil.	752'22	754'01
Termóm. seco	18'4	18'4
Humedad relativa	72	76
Direccion del viento	E.	ESE.
Clase id.	Calma	Brisa
Estado de la atmósfera	Alt. Cum.	Cir. Cum.
Tem. máx. á la sombra.	19'9	
Id. máx. al sol.	28'7	
Id. mínima	12'4	
Id. id. irradiacion.	12'0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	182	
Lluvia en id. en mm.	4'8	
Evaporacion en id.		4'8
Ascenso del baróm. id.		2'29
Descenso id. en id.		

### Movimiento del Puerto

Entrados el 7

De Palma vapor «Palma» Cap. D. Bernardo Cabot con 19 trips. 17 pasajeros y efectos.

SUSCRIPCION para costear la construccion del Altar mayor y dos laterales con destino á la Iglesia de la Inmaculada Concepcion.

	Pesetas
Suma anterior	3061'57
Rdo. D. Miguel Timoner Pons	5'00
Una devota persona, en sufragio de sus difuntos	8'00
Una familia, en sufragio de los difuntos de su obligacion	2'50
D. Isabel Prats, viuda de Pons	2'00
<b>Total</b>	<b>3079'22</b>

(Continúa abierta la suscripcion).

El Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cuarenta dias de indulgencia á cada uno de los fieles, que con sus limosnas contribuyan á la construccion de los mencionados Altares. Las limosnas para los mismos podran entregarse á los Rdos. Sres. Parrocos ó al Sr. Vicario de la Concepcion.

### Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta ciudad)

Madrid 7.—7'55 t.

En la reunion celebrada por los diputados Zorrillistas se ha acordado ratificarse en su actitud de apelar á todos los medios reglamentarios para combatir el proyecto de aplazamiento de las elecciones municipales, y consignar una protesta contra la fórmula del juramento.

La junta directiva de la fraccion Zorrillista les ha dado plenos poderes para oponerse al aplazamiento de las elecciones.

Madrid 8.—1'10 m.

En vista de la conducta que se proponen seguir los diputados republicanos respecto del aplazamiento de las elecciones, la mayoría del Congreso presentará una proposicion de reforma del reglamento restringiendo los derechos de las minorías.

Madrid 8.—9 madrug.

Ase úrase que en la conferencia celebrada por el Sr. Sagasta y el ministro de la Gobernacion se ha acordado firmar hoy el decreto aplazando las elecciones municipales, esperando hasta el jueves para publicarlo segun el sesgo que vengán tomando los debates en el Congreso.

Imp. de M. Barpat

## SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

El próximo jueves día 11 del actual de diez á once de la mañana se celebrará en la Fábrica de Gas una subasta para verificar los trabajos de excavación y extracción de tierras, con objeto de construir un gasómetro.

Las personas que deseen tomar parte en ella podrán enterarse de las condiciones que se hallan de manifiesto en las Oficinas de esta Sociedad, calle de la Infanta núm. 22.

Mahon 6 Mayo 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull

D. PEDRO PALLISER Y JULIÁ, Alcalde Constitucional de la Villa de Mercadal de Menorca.

Hago saber: Que al objeto de verificar la subasta para el arriendo á venta libre de todas las especies de Consumo de este término comprendidos la sal, el alcohol, aguardientes y licores para el trienio de 1893 á 1894, 1894 á 1895 y 1895 á 1896 están señaladas estas Casas Consistoriales el día doce de los actuales y hora de diez á doce de la mañana.

Que dicha subasta ha de tener lugar por el sistema de pujas á la llana y con sugestión al pliego de condiciones que está de manifiesto en la secretaría de este Ayuntamiento.

Que el importe total ó tipo mínimo para la subasta de las especies arrendable y recargos autorizados es el de sesenta y cuarenta y ocho pesetas ochenta y seis céntimos.

Que la garantía necesaria para hacer postura será el dos por ciento del importe del tipo de subasta expresada cuya cantidad deberá consignarse previamente en la Depositaria municipal.

Y finalmente, que el remate se adjudicará á favor del que resulte hacer la proposición más ventajosa.

Mercadal 1.º Mayo de 1893.—El Alcalde, Pedro Palliser.—El Secretario, Antonio Sintés.

### Subasta

El día 18 de Mayo, á las once de la mañana se venderán en licitación verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, las siguientes fincas procedentes de la herencia de Juan Orfila y Villalonga.

1.º Una casa con huerto y una porción de terreno de cuatro almudes agregado á la misma, situada en Alayor, calle de San Pedro, sin numerar, tasada en 2166 pesetas 66 céntimos.

2.º Una viña de 19 áreas situada en el término de Mercadal y punto conocido por Ne Bou, tasada en 333 pesetas 33 céntimos.

No se admitirá postura alguna que no cubra la respectiva tasación, y la venta se efectuará por separado de cada una de dichas fincas.

### CAMBIO MAHONÉS

Habiendo acudido el interesado de los préstamos núms. 73 y 76 manifestando haber extraviado los resguardos de los mismos. Se hace presente que esta Sociedad atenderá á los que se crean con derecho á reclamación hasta el 11 del corriente, quedando en caso contrario nulos y sin valor dichos resguardos; y se le extenderá el correspondiente duplicado.

Mahon 8 Mayo 1893.—El Director-Gerente, José I Taronji.

### Anuncio

Debiendo procederse á la venta de varios instrumentos de música viejos y efectos de hierro se anuncia al público a fin de que los que deseen tomar parte en la compra se presenten en el cuartel de Infantería de esta plaza los días del 8 al 13 del actual de 9 á 12 de la mañana.

### FOTOGRAFÍAS

DEL INTERIOR DE LA FÁBRICA DE ELECTRICIDAD, Y DEL NUEVO VAPOR "MENORQUIN,,

MONJO

12, MIRANDA, 12

Copias en cartulina 1'50 pesetas.

### LECCIONES

de solfeo, piano, violín é instrumentos de latón las da un ex-músico de regimiento. En esta imprenta informarán.

## CARABANA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABANA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABANA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondas y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABANA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI

ATOCHA, 87.—MADRID

### Para vender

Lo está la casa números 21 y 23 de la calle de Alonso III de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Lo está la estancia llamada «Rafal Colom» de unas once ó doce cuarteras sembradas, y un vergel situado en el punto conocido por «Los Agotars» de unas nueve barcillas regadío. Informará D. Juan Goñalons calle del Horno núm. 34.

## CUPONES CUBA Y EXTERIOR

Vencimiento 1.º Julio 1893

Se pagan desde hoy con bonificación.

CAMBIO MAHONÉS  
INFANTA 8.

### Para vender

Lo está la casa de la calle de las Moreras n.º 19.  
Informes en la misma.

## LA CANASTILLA DE LA INFANCIA

Revista Semanal Ilustrada

Modas para Niños Españolas y Americanas.

Se encontrarán primeros cuadernos en la Encuadernación de

ANTONIO SINTÉS, Nueva 36.

### En venta

Lo está una Estancia situada en tierras de Santa Eulalia del término de Mercadal, conocida por «Ne Roveya» por otro nombre «Se Teulere» compuesta de 28 cuarteras tierra en labor y 6 cuarteras bosque. Tiene casas boyera y otras dependencias.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

### Nodriz

Una, jóven, desearía encontrar criatura para amamantar. Vive en Alayor calle de Oriente núm. 22.

### Aviso

D.ª Carmen Deya Prats, tiñe y arregla mantillas y confecciona varios trabajos de señora. Cuesta Deya, núm. 16 (cambra), Mahon, única casa que tiene anunciadas dichas labores

### Trajes

La Sastrería, Portal de Mar, núm. 4, ha recibido los trajes para niños de 3 á 7 años con pantalón corto y los de hilo se venden á 5 pesetas traje y los de lana á precios convenientes.

### Para vender

Lo está la casa de la calle de Cifuentes núm. 141. Para informes el Notario don Pedro Orfila.

Lo está una casa en Alayor calle del Obispo núm. 25. Para informes en Mahon calle de S. Antonio núm. 10.

### Costurera

Ofrece sus servicios á este elegante público, tanto para trabajar en su casa como fuera de ella.

Razon, Moreras 53.

## CAMBIO MAHONÉS

8, INFANTA, 8

Compra toda clase de monedas de oro, plata y billetes extranjeros.

COMPRA Y VENTA de títulos exterior, amortizable y Cubas. Interior,

PRÉSTAMOS sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas.

PRÉSTAMOS sobre relojes, objetos de valor y valores del Estado.

Horas de despacho mañana y tarde de 9 á 1 y de 3 á 7.

8 INFANTA 8

## GANGA

Por un precio sumamente barato se vende una máquina continua para fabricar bebidas gaseosas, botellas, sifones y demás objetos pertenecientes á dicha industria. Informes.

78 CASTILLO, 78.

### Para vender

Lo está un carrito de recreo con 4 asientos y un carro con sus guarniciones de trabajo

Informarán calle Hannover núm. 8

## MANZANILLA DE MAHON

Vino seco natural de cuatro años elaborado con una uva especial del país

A 3 PESETAS BOTELLA

A. BLANC.—BASTION 33.

### Almoneda

De muebles en buen uso, y varios libros. Calle de Gracia núm. 11.

### Para vender

Lo está la casa de la calle de Sta. Eulalia núm. 9 y 11. Para informes calle del Comercio núm. 6.

### Certificados de origen

Listas de embarque

Pes de vida

Libretas de alquiler

Hojas de servicio

De venta en la imprenta de M. Parpal.

### Para alquilar ó vender

Lo está la casa núm. 47 de la calle de Gracia. Para informes en la misma calle núm. 46.

## SULFATO DE COBRE INGLÉS

PURO, GARANTIZADO Y DE 1.ª CLASE, Á 60 CÉNTS. DE PTA. EL KILO

Se encontrará en la Farmacia de

DON JUAN HERNANDEZ

ALAYOR

AVISO.—Se encuentra en el comercio Sulfato de cobre de 2.ª clase que lo despachan por 1.ª y amenudo mezclado con Sulfato de hierro (caparrosa), ir con mucho cuidado que la ganancia resulta pérdida.

